



# Club Alpin Suisse

## SECTION "JURA"

[www.cas-jura.ch](http://www.cas-jura.ch)

Numéro 01/13  
96<sup>ème</sup> année

REDACTION MARYSE VARRIN  
Janv.-févr.2013

2950 COURGENAY

E-mail : [mdvarrin@gmail.com](mailto:mdvarrin@gmail.com) ☎ 032/471.22.29

### **PRESIDENT**

Nicolas MOSER – Gare 311  
2944 Bonfol ☎ 032/474.43.34/079/756.39.27  
E-mail : [nicomo@bluewin.ch](mailto:nicomo@bluewin.ch)

### **SECRETAIRE**

Agnès BRAHIER – Pré Monsieur 6  
2900 Porrentruy ☎ 032/466.88.08-077/407.28.36  
E-mail : [mdvarrin@gmail.com](mailto:mdvarrin@gmail.com)

---

## COMMUNICATIONS

### **ESCALADE**

Au printemps 2013, le CAS Jura organisera plusieurs samedi d'initiation à l'escalade dans les falaises jurassiennes pour les débutants. Renseignements chez Carlos Sebastian, 079/827.45.42 ou Nicolas Moser, 032/474.43.34  
« [nicolasmoser@bluewin.ch](mailto:nicolasmoser@bluewin.ch) »

### **HOMMAGE A JACQUES DREIER**

Jacques, suivant les traces de son père, entra au CAS en 1948. Epoque clé concernant l'activité sportive du club. Les cours de ski organisés par le comité central, ainsi que les victoires de nos skieurs aux Jeux Olympiques de St-Moritz, incitèrent les jeunes à organiser des courses dans les Alpes. Jacqui montra de suite son intérêt pour la varappe, pour la haute montagne. Assidu aux sorties dans le Jura, en hiver comme en été. Il participa à de nombreuses sorties dans les préalpes, à des ascensions de 4000, dont celle du Mont-Rose en hiver, en tant que chef de course. Il aimait retrouver ses amis et rappeler de beaux exploits, lors des assemblées. Clubiste serviable, attachant, jovial, Jacqui laisse le meilleur des souvenirs à ceux qui l'ont côtoyé.

Emus, attristés, nos pensées vont vers Paulette et ses enfants qui pleurent la perte de leur très cher époux et papa.

Pierre Beuret

## 95<sup>ème</sup> Assemblée générale Au restaurant de la Cigogne à Miécourt

Bernard Kummer, président, salue l'assemblée et présente les nouveaux membres. Il salue la chorale présente et demande au directeur Joseph Thierrin d'entonner le chant d'ensemble, « Sentiers valaisants » Il cite ensuite les membres excusés.

Le PV de l'assemblée de printemps, paru dans le bulletin, est accepté.

Bernard annonce l'ordre du jour. Pas de modification demandée. On observe un instant de silence en mémoire des membres disparus dans l'année.

Les membres sont au nombre de 251 + 8 passifs. Nous avons enregistré 25 admissions, 12 départs, 6 radiations, 4 décès. Catherine Prudat cite les membres entrés cette année et ceux qui sont sortis.

**Courses** : il reste quelques dates libres au programme 2013.

Jean-Claude Singer, responsable des courses, nous informe que les cabanes ne demandent plus d'arrhes lors de la réservation. De 1 à 12 personnes, les réservations peuvent se faire par tél. Plus, elles se font par écrit.

Les chefs de course HM font un cours de perfectionnement de 3 jours tous les 6 ans. 250 personnes ont participé aux courses, 19 à la semaine de RMM.

En 2013, notre section organisera le rallye jurassien. La chorale sera sollicitée pour cette occasion.

**Chalet** : André Caillet, intendant, nous parle des acquisitions récentes : frigo, lave-vaisselle, fourneau, réfection du sol de la douche, pose d'un plancher au bûcher.

**Archives** : Pierre-Alain Flückiger nous informe qu'une liste des documents stockés dans l'armoire a été faite. Les archives ont été déplacées chez Arsène Gigon à Bressaucourt.

**Mur d'escalade** : Nicolas Moser annonce que le nouveau mur d'escalade donne satisfaction. Il donne l'adresse du site internet « [www.grimpajoie.ch](http://www.grimpajoie.ch) » on peut y consulter les horaires et tarifs. Les finances d'entrée règlent la location, alors qu'on en est seulement au début de la saison d'escalade en salle. 50 jeunes participent au cours de Carlos Sebastian et Mathieu Jobin. Plusieurs jeunes, arrivés au CAS par l'escalade en salle puis en falaise ont participé à des courses de haute montagne organisées par le club. Ceci favorise la relève du club.

Dès à présent, 20 personnes grimpent régulièrement. Cédric Lachat a eu une médaille en combiné à la coupe du monde à Paris, et il a réussi une 2<sup>ème</sup> place en coupe du monde. Christophe Mergy a également de bons résultats au niveau régional et suisse. Katherine Choong a eu une saison un peu plus difficile.

**Caissier** : André Rossé présente les comptes. Les cotisations ont rapporté 8'008.- les annonces 6'030.-. le bulletin a coûté 5'676.-, l'administration 5'375.70, la bibliothèque et le matériel 586.-, les frais de cours 200.-, l'attribution à la Faux

d'Enson 300.- l'attribution au fond du 100<sup>ème</sup> 300.- et 267.40 de divers. En résultat, on a un bénéfice de 1'567.15

Chalet : Ernest Cerf annonce 324 nuitées, ce qui est une nette augmentation. Le bénéfice des comptes du chalet est de 558.85.

Les comptes ont été vérifiés le 16 novembre par Philippe Rondez et Louis Joye. Philippe confirme le bon ordre des comptes. Hubert Rérat sera suppléant pour 2013.

Les budgets 2013 de la section et du chalet sont présentés et acceptés.

**Elections** : le président Bernard Kummer ayant terminé son mandat de 4 ans, c'est le vice-président Nicolas Moser qui est élu président pour lui succéder. Il abandonne de ce fait le poste de coach, poste repris par Carlos Sebastian.

Jean-Claude Singer termine lui aussi son mandat, et est remplacé par Camille Secula. Catherine Prudat s'occupera de la gestion des membres, et Agnès Brahier prendra les PV des comités et assemblées. Maryse Varrin se chargera du courrier et continue la rédaction du bulletin. Pierre-Alain Flückiger sera en charge des annonces dans le bulletin. Ernest Cerf continue avec les contrats des clients du chalet, et la facturation des locations. Les intendants seront toujours André Caillet, assisté de Ulrich Schori et René Isoet et Agnès Brahier pour les réservations.

Bernard remercie les membres du comité, anciens et nouveaux, et passe la parole à Nicolas Moser.

Il commence en disant que les 4 années passées aux côtés de Bernard ont passé à la vitesse de l'éclair. Il remercie ce dernier pour sa patience et le temps consacré à la section. Il remercie également Elsbeth Kummer pour son soutien et les nombreux petits plats, desserts et décorations concoctés.

Il relève que Bernard laisse un club dynamique et en bonne santé, où l'amitié et la solidarité prévalent. Il remercie Bernard d'avoir été un modèle pour lui. Il lui remet un cadeau au nom du comité, ainsi qu'à Jean-Claude Singer.

**Honorariat** : pour 25 ans : Voyame Vincent, Biétry Alain, Ferrari Ida et Jean-François. Pour 40 ans : Bonnemain Francis. Pour 50 ans : Gerber Daniel, pour 70 ans : Beuret Pierre.

Chacun des membres honoré adresse quelques mots à l'assemblée sur les années passées en montagne. Ceci non sans émotion de part et d'autre.

L'assemblée est clôturée à 18h40 et sera suivie du repas et de la soirée récréative, animée par Jacques Citherlet

Au nom du CAS-Jura

Le président :  
Bernard Kummer

La secrétaire intérimaire :  
Maryse Varrin

## LES PROCHAINES COURSES

<b>P</b>	<b>MONTENOL</b>	<b>13 janvier</b>
<b>Chef de course</b>	<b>Maryse Varrin</b>	
<b>Rendez-vous</b>	08h30 Mairie de Courgenay.	
<b>Itinéraire</b>	Montenol, Ravine, Tariche, Montenol.	
<b>Durée - Difficulté</b>	Env. 3h, aucune difficulté.	
<b>Repas</b>	Raclette au chalet des Ordon. Les non-marcheurs sont les bienvenus.	
<b>Equipement</b>	Selon les conditions, raquettes à neige !	
<b>Inscription</b>	<b>Jusqu'au 11 janvier</b>	
<b>Contact</b>	☎ 032/471.22 29	

<b>R</b>	<b>ETANG DE LA GRUERE</b>	<b>19/20 JANVIER</b>
	Raquette de nuit au clair de lune	
<b>Chef de course</b>	<b>Joseph Thierrin</b>	
<b>Rendez-vous</b>	13h00 Mairie de Courgenay	
<b>Samedi</b>	<p><u>Samedi</u> : Déplacement en voitures aux Genevez ;          Déplacement en raquettes par Les Embreux, le Prédame, le Gros Bois derrière, jusqu'au restaurant de la Theurre où on prendra le souper. Vers 19h00 : raquettes au clair de lune jusqu'à l'étang de la Gruère, puis Saignelégier.</p>	
<b>Dimanche</b>	Étang des Royes, Les Rouges Terres, Petit Bois Derrière, Les Genevez.	
<b>Logement, repas</b>	<p>Logement : Dortoir au Centre de Loisirs à Saignelégier          Repas du soir samedi : Restaurant de la Theurre ;          Déjeuner du dimanche : Centre de Loisirs          Dîner du dimanche tiré du sac.          Env. Fr. 60.-- pour souper et nuit</p>	
<b>Durée, difficultés</b>	Samedi après-midi : 3h15 : +160m / -200m / 10 km	

	Samedi soir : 2h30 : +110m / -130m / 7.5 km Dimanche : 4h30 : +260m / -200m / 15 km Équivalent T3
<b>Equipement</b>	Raquettes bâtons, lampe frontale, sac de couchage chaud, brosse à dents
<b>Inscriptions</b>	Joseph Thierrin jusqu'au mercredi soir 16 janvier 2013 Cette course de nuit aura lieu seulement en cas de beau temps annoncé. Sinon course de 5h dans la même région le dimanche seulement.
<b>Contact</b>	☎ 032 / 466 77 15 (répondeur) ou email : j.thierrin@csd.ch

	<b>RAIMEUX</b>	<b>27 JANVIER</b>
<b>Chef de course</b>	<b>José Theubet</b>	
<b>Rendez-vous</b>	Mairie de Courgenay 8h40, départ 8h45	
<b>Itinéraire</b>	Rebeuvelier – Raimeux de Grandval via Sur les Barres Retour le sommet du Raimeux, abords du château de Raymondtpierre, Sous-Raimeux et Rebeuvelier	
<b>Durée - Difficulté</b>	Matin + 650 m env. 2h45mn Après-midi ./ 650 m env. 2h30 Entrainement minimum pour ce genre de sortie. FAUTE DE NEIGE – course raquette, en principe, ANNULEE	
<b>Repas</b>	Auberge du Signal : jambon, rösti ou frites Fr. 16.-, salade Fr. 3.-	
<b>Equipement</b>	Raquettes, guêtres, bâtons, bonnet, gants et bonne humeur.	
<b>Inscription</b>	<b>Jusqu'au lundi 21 janvier 2013 à 20<sup>00</sup></b>	
<b>Contact</b>	<a href="mailto:j.theubet@atokalpa.ch">j.theubet@atokalpa.ch</a> ou sms 079/332.10.37 voire 032/466.78.73 dès 19 <sup>00</sup>	

	<b>LA LENK-AEBIGRAT</b>	<b>8-9 FEVRIER</b>
<b>Chef de course</b>	<b>Jean-Louis Moirandat</b>	
<b>Rendez-vous</b>	Les détails de cette course ne sont pas connus. Prendre contact directement avec Jean-Louis. ☎ 032/462.25.73	

<b>R</b>	<b>PLAN FRANCEY</b>	<b>16/17 FEVRIER</b>
<b>Chef de course</b>	<b>Alain Biétry</b>	
<b>Rendez-vous</b>	Gare Courgenay, 07h.	
<b>Samedi-dimanche</b>	Déplacement en voiture Les Paccots Très belle course de raquettes sur le versant nord-ouest du Moléson. Le parcours sera établi selon les participants et les conditions de neige.	
<b>Logement, repas</b>	Demi-pension Restaurant Plan Francey Entrée – plat principal – dessert – dortoir Fr.65.--	
<b>Durée, difficultés</b>	Samedi : 5h Dénivelé positif environ 500m Dimanche : 5h Retour sur Les Paccots	
<b>Equipement</b>	Equipement d'hiver - Raquettes – guêtres – bâtons – boisson chaude	
<b>Inscriptions</b>	<b>Jusqu'au 24 janvier dernier délai</b>	
<b>Contact</b>	076/462.59.60	

<b>R</b>	<b>CHASSERAL</b>	<b>23/24 FEVRIER</b>
	Raquette de nuit au clair de lune	
<b>Chef de course</b>	<b>Joseph Thierrin</b>	
<b>Rendez-vous</b>	Samedi 13h00 Mairie de Courgenay	
<b>Samedi</b>	Déplacement en voitures à Courtelary ; Montée en raquettes jusqu'à la Métairie du Milieu de Bienne où on prendra le souper (fondue). Vers 19h00 : départ au clair de lune jusqu'à l'hôtel du Chasseral (Petit Chasseral puis sentier de la crête du Chasseral).	
<b>Dimanche</b>	Crête du Chasseral en direction de l'Est jusqu'à la métairie de Gléresse (pause-café), pont des Anabaptistes, retour à Courtelary.	
<b>Logement, repas</b>	Logement : Dortoir à l'hôtel du Chasseral Repas du soir samedi : Métairie du Milieu de Bienne ; Déjeuner du dimanche : Hôtel du Chasseral Dîner du dimanche tiré du sac. Env. Fr. 65.-- pour souper et nuit.	
<b>Durée, difficultés</b>	Samedi après-midi : 3h : +700m / -20m / 6 km Samedi soir : 1h45 : +230m / -80m / 4.5 km	

	Dimanche : 5h30 : +150m / -1000m /17 km Equivalent T3
<b>Equipement</b>	Raquettes bâtons, lampe frontale, sac à puces, brosse à dents
<b>Inscriptions</b>	Jusqu'au mercredi soir 20.02.2013 Cette course de nuit aura lieu seulement en cas de beau temps annoncé. Sinon course de 5h région Jura le dimanche seulement
<b>Contact</b>	☎ 032 / 466 77 15 (répondeur) ou email : j.thierrin@csd.ch

<b>R/SP</b>	<b>LA TSOUMAZ</b>	<b>2-3 MARS</b>
<b>Chef de course</b>	<b>Myriam Gigon</b>	
<b>Rendez-vous</b>	6h30 Courgenay, mairie	
<b>Samedi</b>	Déplacement en voiture à La Tsoumaz (3h30), Raquettes : La Tsoumaz- Savoleyres, par la clairière aux chevreuils et retour . 4-5h, selon conditions Skieurs : pistes des 4 vallées (navette devant le chalet)	
<b>Dimanche</b>	Raquettes : croix de cœur, forêt des éablons, retour : 3h environ. Skis : comme samedi. Retour au Jura	
<b>Logement, repas</b>	Chalet privé à La Tsoumaz, demi-pension 45frs repas de midis tirés du sac ou sur les pistes, soirée fondue	
<b>Durée, difficultés</b>	Samedi 700 m de dénivelé, moyen Dimanche 300m de dénivelé, facile	
<b>Equipement</b>	De raquette complet ou de ski	
<b>Inscriptions</b>	<b>Jusqu'au 23 février</b>	
<b>Contact</b>	079 512 28 93 gigon.m@gmail.com	



# RECIT DES COURSES

**RMM**

**Weissmies**

**18 et 19 août 2012**

**Chefs de course:** Jean-Claude Singer

**Participants:** Christiane Beucler, Maryse Varrin, Agnès Brahier, Fabienne Ferrari, Myriam Gigon, Camille Secula, Pascal Barraud, José Theubet, Eric Bernon, Bernard Kummer.

Samedi 18 août 2012.

Peu après 07h00, nous quittons Courgenay, lieu de rendez-vous, pour Delémont où nous nous regroupons et embarquons dans un mini-bus conduit par notre professionnel de la route, Jean-Claude notre GO.

Café à Münsingen, sur l'autoroute, où la température est déjà élevée et où toute la Suisse semble s'être donnée rendez-vous.

Nous chargeons à Kandersteg et sur le coup de 11h30 nous posons notre sac sur le parking de Saas Grund. Casse-croûte et vers 12h30 une petite colonne de 6 personnes entame la montée en cabane qui devrait nous occuper durant 4 heures et trente minutes. La deuxième partie du groupe prend le télécabine jusqu'à Kreuzboden et poursuit à pied jusqu'à la cabane de Hohaas, une heure et quarante minutes de marche sous un soleil radieux parmi les jeunes bouquetins qui rodent à proximité de la cabane.

Bon et copieux repas servi à 18h30 dans un réfectoire complet. Distribution des couchettes, préparation du matériel et des cordées occupent une partie de la soirée.

Dimanche 19 août 2010

Le réveil a été avancé à 03h30 pour bénéficier de la fraîcheur de la nuit en espérant qu'elle ait fait le nécessaire pour durcir la neige et nous faciliter ainsi la tâche. Myriam, pas très en forme, renonce à partir et à 04h30 la colonne se met en marche dans une nuit noire. Après quelques hésitations sur le bas du glacier nous attaquons une partie plus raide qui demande concentration et persévérance pour parvenir sur le coup de 09h00 à l'antécime aux environs de 3'800 m.

La cordée de Jean-Claude, Christiane et Agnès est devant celle de Bernard, Pascal, Maryse et Camille tandis que José, Eric et Fabienne ferment la marche. Après la pause, Maryse décide qu'il serait raisonnable de redescendre sentant ses forces déjà bien entamées. La cordée se réorganise avec José, Pascal, Eric et Camille.

Maryse et Bernard prennent gentiment le chemin de la descente avant que les premiers arrivés au sommet ne prennent également le chemin du retour. Les deux cordées se retrouvent au sommet et savourent quelques instants de bonheur dans un panorama à couper le souffle.

La descente se fait sans problèmes dans des conditions encore excellentes par rapport à la température de ces derniers jours.

Farniente sur la terrasse de Hohaas derrière une boisson fraîche. Quelques courageux redescendent à pied jusqu'à la station intermédiaire pour enfourcher un cheval de métal qu'on appelle ici une trottinette.

15h30, le minibus et son chauffeur reprennent du service, merci Jean-Claude, et vers 20h00 chacun à retrouvé ses pénates.

Merci à tous pour ces quelques bons moments passés ensemble qui m'ont permis de faire la connaissance de nouvelles têtes que j'espère revoir bientôt.

Merci à Jean-Claude pour sa parfaite organisation.

Bernard

**RMM**

**Rimbach-Lac des Perches**

**15 septembre**

**Chef de course :** Bernard Moulin

**Participants :** Ulrich Schori, Roland Gerber

Ce samedi matin nous retrouvons notre chef de course Bernard à Delle. Départ à 8 heures, nous sommes trois !! Nous nous dirigeons en voiture à travers de jolis villages fleuris vers Rimbach par un itinéraire que seul notre chef connaît.

Sac au dos nous entamons la montée sur Riesenwald et le lac des Perches (Sternsee) ! Le temps est nuageux, pas de pluie. Après une petite pause nous reprenons un magnifique sentier T3, passage du rocher du corbeau, qui nous amène sur un plateau pour rejoindre le Seppiweg. Endroit splendide où se cache les chanterelles, les bolets etc. Le chemin bordé de fougères nous conduit à la ferme auberge du Gresson Moyen. Il est midi trente nous sortons notre pique-nique sur la terrasse. Je me réjouis de manger une tarte aux myrtilles ! ( Pas de petites baies cette année) tartes au quetsch pour le Jeune fédéral !

Vers deux heures nous repartons tranquillement pour rejoindre Rimbach en passant par Ermensbach (jolie chapelle) par un sentier bien balisé. Cette journée se termine par une bonne mousse à Masevaux et le verre de l'amitié chez notre ami Bernard.

Merci Bernard pour ton engagement, les absents ont toujours tort !

A l'année prochaine !

P.S. Montreux-Château mérite un arrêt !

Roland

**Chef de course :** Nesty Cerf

**Participants :** Alain Biétry, André Beuchat, Christiane Beucler, Nesty Cerf, Béa Chavannes, Liliane et Jean-Pierre Crevoiserat, Raymonde Dominé, Yvette Ducommun, Brigitte, Myriam et Gilles Gigon, Marguerite Gogniat, José Theubet, Joseph Thierrin

Pour un beau week-end en montagne, c'en était un ! Nous avons marché dans un paysage de carte postale durant les deux jours, grâce à une météo ciel bleu - beau fixe et une organisation impeccable !!

Samedi 8 Septembre : Le petit bus nous attend à l'aube à la mairie de Courgenay avec Gilles au volant, impatient d'en découdre avec ce Säntis. On perd bien 20 minutes pour contacter un voisin du Nesty qui voulait se joindre à nous mais qui est resté au lit et finalement renonce à se joindre à nous. Encore un peu embrumés, on prend la route suivis d'André qui circule avec sa voiture commerciale, emportant aussi José et tous les sacs à dos. La route est longue (environ 3h30 avec la pause pipi-café-croissant au restauroute entre Zurich et St-Gall), jusqu'à Wasserauen, en plein milieu d'Appenzell Rhodes intérieures. Là, le paysan du coin nous accueille pour nous diriger et au passage nous facturer le parcage dans son pré, étant donné que toutes les places de parc de la station sont occupées. Il faut dire que le Säntis attire du monde quand il fait beau, et ce qui nous a étonné tout du long de notre randonnée, beaucoup de jeunes gens. Le chef nous explique la route : depuis Wasserauen, nous monterons en direction du sud jusqu'à Chli Hütten et suivrons ensuite le sentier à flanc de coteau qui passe environ 350 m d'altitude en dessus du Seealpsee, grande flaque où le ciel d'un bleu roi profond se reflète, pour arriver à Meglisalp où nous ferons une pause-café au soleil sur une terrasse. Un peu avant cela, nous avons trouvé un petit champ rocheux dans un pâturage, offrant suffisamment de sièges naturels pour s'installer et prendre notre piquenique. L'après-midi est dédiée à la montée jusqu'à la l'auberge du col du Rotsteinpass où nous passerons la nuit et où nous arrivons vers 15h30. Durant la montée, Alain nous gratifie au loin d'une belle chanson dont les paroles rebondissent encore dans les rochers. Les plus endurcis en rajoutent une couche avec une jolie montée sur un sentier dans les rochers, bien équipé de câbles, jusqu'au point 2368, juste en dessous de l'Altmann (2435 m) dont la dernière montée s'avère un peu risquée. C'est ce dont on peut se rendre compte en voyant deux randonneurs redescendre du sommet avec mille précautions, à quatre pattes dans ces rochers. Ils nous rendent un peu anxieux à leur sujet, mais ils doivent probablement bien faire rire le troupeau de bouquetins dont certains paissent non loin en dessous de nous et d'autres gambadent dans des rochers qui nous paraissent verticaux. Le soleil

gentiment termine sa course vers l'ouest et un très fin voile de brume vient tantôt accentuer, tantôt adoucir les 10 à 12 lignes de crêtes qui s'échelonnent jusqu'aux lointaines Alpes centrales enneigées.

Un long apéro sur la terrasse, durant lequel nous observons les bouquetins qui sont descendus après nous jusqu'au col, une bonne douche bien chaude, un repas copieux et la bonne humeur, ponctuent cette journée.

Dimanche 9 septembre : Les parois du dortoir sous le faite de la maison vibrent encore de certains ronflements, ce qui n'a heureusement tué personne... Après le déjeuner pain complet, notre chef nous demande de rester "groupiert" avec en quinconces, des habitués et des moins habitués de la marche en rocher. La précaution est utile car le sentier de la crête qui nous amène au sommet du Säntis, puis après pour la descente, est superbe et par places vertigineux. Le temps nous gâte à nouveau : superbe beau temps, température très agréable, pas un voile de nuage dans le ciel. Certains en rapporteront un bon coup de soleil à la maison. Après la crête à la fin de laquelle nous croisons à nouveau un troupeau de bouquetins à l'observation duquel on se rend compte que d'aller aux toilettes, ça peut durer longtemps pour eux (aussi), le sentier nous fait passer par la combe élevée du Öhrli où nous piqueniquons, le Lötzlisalpattel et, le sommet du Schäfler tout près duquel nous ferons une énième pause au soleil sur la terrasse d'un restaurant. Puis c'est la rapide descente jusqu'à la station du sommet de la télécabine d'Ebenalp qui nous redescend jusqu'aux voitures. Une verrée encore avant de partir, puis c'est de main de maître que Gilles nous reconduit en minibus jusqu'à Courgenay.

Merci Nesty, c'était de toute beauté et on en redemande !

Joseph

**RMM**

**Kandersteg :**

**22-23septembre**

**Chef de course :** Camille Secula,

**Participantes :** Yvette Ducommun, Agnès Brahier, Myriam Gigon

Samedi 22 septembre

Après consultation de la météo, décision est prise de reporter l'heure du départ d'une heure...

Effectivement, il fait un temps épouvantable, et nous décidons d'un commun accord de nous gâter un peu et de faire du tourisme ce jour-là, en attendant le beau temps annoncé pour le lendemain. Yvette, Camille et moi faisons donc un premier arrêt aux grottes Beatus, pas loin d'Interlaken, avec une visite guidée au sec, entre stalactites et stalagmites... La suite sera un dîner en ville d'Interlaken, puis une visite du Mystery Parc, inconnu pour moi. Après toutes ces intéressantes découvertes, nous rejoignons Kandersteg, où nous retrouvons Agnès occupée ailleurs ce jour-là.

Camille nous emmène dans le chalet de ses amis, confortable et bien placé. Notre souper nous attend au restaurant du camping, lieu de notre dernière nuit du périple de cet été... Bien sûr, la patronne nous reconnaît, et nous passons une sympathique soirée, avant de rejoindre notre couche. Finalement, la journée a été très bien remplie, même si les jambes ne sont pas courbaturées. Merci, Camille, pour cette journée culturelle.

Dimanche 23 septembre 2012

C'est avec quelque appréhension que nous mettons le nez à la fenêtre ce dimanche matin, tant nous craignons que l'épais brouillard de la veille ne se soit dissipé. Ouf, le paysage qui s'offre à nous présage d'une belle journée automnale.

Après un crochet au « Rendez-vous<sup>1</sup> » où Madame Dreier nous sert un copieux petit déjeuner – goûtez ses confitures maison si vous passez par-là ! -, nous voici bientôt au pied de la télécabine qui nous emmène à Sunnbüel à 1934m. Le sentier sympathique qui nous conduit vers le Gallihorn passe d'abord devant le chalet du CAS Biemme, puis, plus étroit, monte régulièrement et sinueusement jusqu'au col du Gratsattel à 2150m. Le soleil est au rendez-vous en ce début de journée, les randonneurs se font encore rares, et Kandersteg en contrebas semble encore tranquille au pied des sommets qui veillent sur elle.

Nous laissons toutefois le sommet du Gallihorn (2284m) sur notre gauche et nous empruntons le sentier qui longe l'Uschenetal. Sans difficulté aucune, l'Uschenegrat nous conduira jusqu'à Schwarzgrätli à 2383m ; à notre droite s'élève la chaîne des Lohner et, beaucoup plus loin, le Tschingellochtighorn semble nous faire signe de ses cinq doigts !

Au détour du sentier nous rencontrons un groupe de joyeux marcheurs. Tiens, tiens, leur accent les trahit et l'on apprendra tantôt qu'ils sont membres du club vosgien de Masevaux, et qu'ils ont passé récemment quelques moments sympathiques au chalet des Ordonis !

Dès Schwarzgrätli il n'y aura plus que de la descente pour terminer la journée ; au fond à droite les eaux du Daubensee semblent bien tranquilles ; la Gemmi n'est pas loin ! La flore est encore bien colorée, diverses campanules et autres gentianes profitent du versant ensoleillé. Une halte s'impose à Schwarenbach (2060m) tant les tartes aux fruits y sont délicieuses ! Deux heures nous séparent encore de Kandersteg ; le sentier « Gurnigel » qui nous y mène descend à côté de gorges vertigineuses et bruyantes, l'eau nous éclabousse parfois, et nous nous arrêtons plusieurs fois pour admirer le décor. C'est humide, ça sent bon, ça sent l'automne.

Il est bien sauvage ce Gurnigel ! Taillé à flanc de rocher, il traverse ce dernier par un petit tunnel, attention la tête, tenez-vous au câble, ça glisse. Des marches taillées ou

façonnées, petit escalier en bois et câble encore nous facilitent la progression vers la vallée.

Un pré vert nous accueille en contrebas, en son sein, un hôtel de montagne typique, isolé sans confort mais très chaleureux nous invite encore à une halte. Assis à la terrasse, nous nous délectons de cette nature, les cimes du Balmhorn, Tätelishorn ainsi que les glaciers pendus nous offrent encore une fois l'occasion de méditer sur cette journée.

Nous rejoignons rapidement la vallée de Kandersteg en longeant le tumultueux torrent qui donne naissance à la Kander, un chemin aménagé, un pont puis un tunnel à traverser, nous voici de l'autre côté avec, devant nous, la vallée de la Kander.

Quelle belle journée avons-nous passée, merci Camille pour l'organisation !

Agnès

Les participant-e-s à la semaine MM 2013 se souviennent certainement du « Rendez-vous » de Kandersteg avec l'accueil à la fois discret et chaleureux de la tenancière, Madame Dreier

**P**

**2 décembre 2012**

**Mont-Terri**

**Chef de course** : Prudat et cie

**Participants** : Alain Biétry, Catherine, Jean-Pierre et Brice Prudat, Sonia et Ulrich Schori, Ernest Cerf.

Magnifique course de neige que celle du 2 décembre.

Partis de St-Ursanne, six marcheurs en pleine forme gravissent le Mont-Terri via Brune-Farine pour arriver à Outremont. Le sentier est certes raide mais parfaitement praticable, bien qu'une neige fraîche le recouvre de 20 à 25 cm d'une blancheur encore immaculée. Les arbres en sont recouverts et laissent pendre leurs branches jusqu'au sol. L'ensemble donne un aspect féérique en ce début de saison hivernale. Heureuse de ce décor, la petite troupe gravit aisément les marches puis le pâturage et se retrouve au sommet sans aucune difficulté.

Surprise à cet endroit ; un robinson barbu sort du bois et se joint à nous. Il s'agit de Brice qui a décidé de passer la nuit au clair de lune. Question de lune, il n'en a pas vu la couleur et s'est donc laissé envelopper d'une neige abondante. Guilleret pourtant, c'est adepte de la nature sème la bonne humeur tout au long du parcours qui mène les marcheurs aux Grottes de St-Nicolas.

C'est ici que les non-avertis se mordront les doigts... Tant pis pour eux ! Catherine a tout prévu, gâteaux fondue-maison, apéritifs, boissons, liqueurs et tout et tout.

Avis aux non-initiés : il faut bien lire le nom des organisateurs lors des courses de fin d'année, les bonnes surprises sont toujours aux rendez-vous y compris le passage d'un chevreuil enchanté !

Conclusion : journée bien remplie, magnifique parcours, repas dans la neige, abri naturel splendide dans un cadre encore trop peu connu des clubistes.

Merci aux généreux organisateurs - cuisiniers.  
N'oubliez pas la recette !

Ernest Cerf

## Mur d'escalade des Tilleuls Porrentruy

[www.grimpajoie.ch](http://www.grimpajoie.ch)

### Horaire d'ouverture

Lundi 17h à 21h

Mercredi 17h à 20h

Vendredi 16h45 à 18h15

Samedi 10h à 12h

Dimanche 10h à 12h sur réservation au tél 0041 (0)79 827 45 42

Fermé pendant les vacances scolaires.

Tarifs (francs suisses)	Membre du CAS	
	section Jura	Non membre
Entrée adulte	8.-	12.-
Jeune 14 - 18 ans	6.-	8.-
Enfant (sous la responsabilité d'un parent)	5.-	5.-
Abonnements		
Carte 12 entrées pour 10 (adulte/jeune)	80.- / 60.-	120.- / 80.-
Adulte 1 année	240.-	300.-
Jeune 14 - 18 ans	150.-	200.-
Location de matériel :		
Corde, baudrier, paire de chaussons	2.- par objet	2.- par objet
Cours d'escalade enfant/adulte	Voir ci-dessous	

### Cours d'escalade pour enfants :

info Carlos Sebastian 0041 (0)79 827 45 42 ou 032 466 38 02

Les cours d'escalade se déroulent au centre sportif des Tilleuls à Porrentruy sous la direction de moniteurs Jeunesse & Sport. Nous prêtons le matériel d'escalade durant le premier mois et si l'enfant continue, il est conseillé de lui acheter son propre matériel (baudrier et chaussons).

Les enfants en âge de scolarité peuvent s'inscrire aux cours d'escalade. Après 3 mois de cours, l'élève est invité à s'inscrire au Club Alpin Suisse Section Jura (Fr.40.- de cotisation annuelle).

Les cours n'ont pas lieu et le mur est fermé pendant les vacances scolaires. Tous les enfants doivent être au bénéfice d'une assurance accident. Les parents signent une décharge. Le CAS Section Jura décline toute responsabilité en cas d'accident.

Lundi	17h à 18h30	1 fois par semaine	Fr. 25.- / mois
Mercredi	17h à 18h30	2 fois par semaine	Fr. 45.- / mois
Vendredi	16h45 à 18h15	3 fois par semaine	Fr. 60.- / mois
Samedi	10h à 12h	Accord moniteur	Fr. 10.- chaque fois

### Cours d'escalade pour adultes

Horaire : lundi de 19 à 21 heures

5 fois 2 heures 5 lundis de suite

Maximum 6 participants

Prix : l'entrée plus Fr 10.- pour une séance de 2 heures.

## La Chorale du CAS

Prochaines répétitions à **19h30**

9 janvier – 13 mars. Pas de répétition en février

Restaurant des Trois Tonneaux

Renseignements : Joseph Thierrin ☎ 032 466 77 15

André Caillet : ☎ 032/466.91.44



# Chalet LES ORDONS

*Les membres qui désirent réserver la cabane doivent s'annoncer au plus vite*

**Réservations:** Agnès Brahier, Pré-Monsieur 6, 2900 Porrentruy

Tél. 032 466 88 08 (le soir) natel 077 407 28 36

ou E-mail : [agnes.brahier@sunrise.ch](mailto:agnes.brahier@sunrise.ch)

**Intendant:** André Caillet, rue de Tarascon 25, 2900 Porrentruy

Tél. 032 466 91 44 / 079 564 53 33 ou E-mail [gincaillet@bluewin.ch](mailto:gincaillet@bluewin.ch)

## Réservations

Janvier	1	<i>Steve Schorderet</i>	032 476.69.73
	13	<i>CAS-Jura</i>	032/471.22.29
Avril	6	<i>Nettoyages/CAS-Jura</i>	032/466.91.44
Mai	25	<i>Assemblée CAS-Jura</i>	032/474.43.34
Juin	1	<i>Arsène Plomb</i>	079/330.18.78
	9	<i>Pique-nique CAS-Jura</i>	032/474.43.34
Octobre	19	<i>Soirée photos-CAS-Jura</i>	032/474.43.34
Décembre	31/01	<i>René Ioset</i>	032/426.52.01